

# LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO X

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

DIRECCIÓN: BAILÉN, 41

ADMINISTRACIÓN: HURTADO DE AMÉZAGA, 38, 2.º, DERECHA  
BILBAO, 18 DE JULIO DE 1903

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á Gerardo Revilla, y la de Redacción al Director.

Número suelto, 5 céntimos



## COLONIAS ESCOLARES

Dentro de pocos días saldrán de esta villa las colonias escolares con dirección á los pueblos del interior y de la costa que les han sido designados.

Ignoramos si la elección de niños para la formación de las colonias habrá presidido esta vez la mayor equidad. Otros años ha habido injusticias, y éstas deben ser evitadas á todo trance, si se quiere que las colonias escolares respondan al humanitario fin para que fueron creadas.

Los niños que asisten á las escuelas municipales no son todos pobres. Por complacencias del Ayuntamiento van á esas escuelas no pocos hijos de familias pudientes que privan de medios de instrucción, dada la insuficiencia de centros de enseñanza gratuita, á los hijos de muchas familias pobres, y es claro que cierto género de influencias ha de pesar más en favor de los primeros que de los segundos. De ahí las injusticias que á veces son cometidas.

Resulta de este modo que niños pobres, de constitución enfermiza, quedan sin recibir los beneficios de las colonias escolares, mientras hay niños de familias acomodadas que van á formar parte de esas colonias sin mérito ninguno para ello.

Hay que tener en cuenta que la vida en Bilbao carece casi en absoluto de higiene para los pobres. En las habitaciones viven amontonadas, materialmente amontonadas las familias; no hay, en general, luz ni aire. Los niños, mal alimentados y faltos de limpieza por carencia de medios, se crían enfermizos y sin el necesario desarrollo. Para éstos se han creado las colonias escolares; para éstos, que necesitan mucho aire, mucha luz y alimentos nutritivos.

Vayan esos niños á las colonias y déjeseles vivir en ellas una vida semisalvaje. Nana de severas restricciones con ellos. Que rían, que griten, que bailen, que corran. Así se ensancharán sus pulmones delicados; así se pondrán robustos.

Los burgueses de Bilbao—generalmente torpes—no dan á las colonias escolares la importancia que éstas tienen en realidad de verdad. Así se muestran ellos de avaros en la concesión de recursos para el sostenimiento de las colonias escolares.

Si reflexionaran un poco, si llegarán á percatarse del bien que producen esas colonias, en las cuales se preparan generaciones de trabajadores vigorosos, no sería tanta su avaricia; pero ni siquiera comprenden el beneficio que en ello pueden encontrar.

Hasta ese punto llega su torpeza.

## NOTAS SEMANALES

El señor alcalde se empeña en no dejar reír al público en las sesiones municipales cuando algún concejal dice cualquier cosa que cae en gracia.

En la sesión del miércoles amenazó por segunda vez con hacer despejar

el salón si los espectadores continuaban riéndose.

Es lo mismo que si el señor Urzabal trajese á su teatro una compañía de género chico y pusiera á la puerta un letrero que dijese: «Se prohíbe reír durante los espectáculos.»

O como si yo me río de un concejal, y decir se me ocurre:—Amigo mío, no me jaga osté reír, que tengo el labio partido.

\*\*

Tomando pretexto de un voto particular presentado al Ayuntamiento por los compañeros Carretero y Lasheras con respecto al descanso semanal en las obras de ampliación del puente de Isabel II, *La Gaceta del Norte* arremete furiosamente contra los socialistas y canta himnos en loor del descanso dominical.

Tan corta de vista es *La Gaceta*, que no ha calado la intención de los dos concejales socialistas mencionados.

Y tan flaca de memoria es al mismo tiempo que hasta se olvida de poseer ella—*La Gaceta*—tanto derecho al descanso dominical, como el señor Urquijo al derecho de sufragio.

Un periódico que hace trabajar á sus obreros y empleados todos los días de la semana, hácese de autoridad para recomendar á nadie que descanse los domingos.

Ya sé que va á contestar si con esto se le acusa, que una cosa es predicar y dar trigo es otra cosa

\*\*

Ha dos semanas ya, día tras día, que se halla el Padre Santo en la agonía, y eso no se merece el Papa León XIII.

Pero—¡quién sabe!—puede que el abuelo no tenga muchas ganas de ir al cielo.

\*\*

Hace poco tiempo andaba por ahí, de la Ceca á la Meca, un individuo que pretendía hacerse pasar por soldado boer.

Después de haber dado con éxito algunos sablazos, resultó que no era boer ni siquiera manchego.

Ahora anda también por ahí, de pueblo en pueblo, uno que dice ser superviviente de la catástrofe de la Martinica y que ha estado hace pocos días en Bilbao, donde ha recibido algún socorro.

Yo no sé si este sujeto será lo que él dice; pero ¿no les parece á ustedes que hay motivo para escamarse?

\*\*

Iba á escribir más notas; pero el regente me dice que es inútil que me moleste.

## SOCIALISMO

Lo que es, será siempre determinado por lo que fué. No puede haber una Sociedad enteramente nueva.

(J. BOURDEAU).

### Producción colectiva

El trabajo personal, lo mismo que la propiedad personal, está en plena decadencia.

La máquina vence al instrumento rudimentario. Las herrerías enmudecen al ruidazo de la gran fábrica. El campesino de brazos nervudos, rogado sempiterno, curvado á todo sudar sobre la esteva, malvive, flaquea, es absorbido por los enlevitados cultivadores industriales.

La cooperación arrolla donde quiera el esfuerzo aislado. Una unión más íntima y fecunda de las energías humanas sucede, como condición inexcusable del desarrollo económico, á las formas arcaicas precapitalistas.

El progreso de la técnica acrece la este, la socialización de los recursos, de la inmensa mayoría de los hombres, constituye una consecuencia lógica. Y á la vez la propiedad personal de los medios de producción, de día en día más complicados y poderosos, se aleja velozmente de los que las manejan, de los productores verdaderos.

### Usufructo individual

La producción, pues, se socializa. Su aprovechamiento, empero, sigue siendo brutalmente individual. Una espantosa concurrencia nos asemeja á las especies ínfimas.

Merced á ello, esos gigantes transformadores de las fuerzas naturales, en lugar de alborozo forjan solo disturbios, miserias, la ruina de millares de familias. Inmenso clamor de maldiciones saluda á la máquina. Sobran brazos. El obrero desocupado á cada nuevo invento, tiene que abandonar su viejo oficio y aprender otro y otro. Más que nunca queda al arbitrio del patrono ensobrecido por el exceso de hambrientos prestos á capitular sin condiciones. Niños y mujeres arrebatados á la escuela y al hogar reemplazan á los adultos. Cunde la degeneración física y moral. Poco importa que el monstruo mecánico pueda economizar fuerza humana; el trabajador sigue esclavizado á una tarea larga, destrozadora.

Reducido á la condición de cosa sus servicios, se pagan según la ley de la oferta ó la demanda. De vez en cuando se ve rechazado como trasto inservible. ¡Y entonces las amargas! Vive en esos mataderos industriales que se llaman fábricas. Dueño de sí mismo, nunca. Inquieto siempre. Músculos, nervios, cerebro, para el amo. Nada de los profundos goces de la ciencia y del arte. Dale que te dale

produciendo dividendos. Ciertamente que la casa es húmeda, sombría, que buena falta hace un jergón más, un cacho más de carne para el puchero... Pero ante todo el lucro del patrón, los sillones estilo Luis XV, los caballos arrogantes, la jauría mimada, el automóvil de vertiginosa carrera. ¡Atiendan los tontos majestuosos, los fariseos de la sacratísima propiedad!

La riqueza, por otro lado, se centraliza á las claras. El capitalismo continúa su obra de ruda explotación. El gran capital mata al pequeño. Los propietarios menudos son inexorablemente expropiados. El industrial de manos callosas que suda la gota gorda, abandona quieros que no sus modestos medios de producción é ingresa en el ejército proletario. El labrador dueño de un cacho de tierra se transforma en inquilino ó jornalero. El mismo comerciante al por menor cierra su tenducho frente á la feroz concurrencia de poderosos acaparadores. El *trust*, el gran tirano aparece al fin. Casta de cresos: ¡Mirad á la miserable de los despojados! ¡Contemplad á carcajada tendida á tantos y tantos burriciegos como se enteran todo serios en defender el actual «respeto á la propiedad»!

La lucha por la existencia es durísima. En la industria, en el comercio, en la agricultura, en el transporte, en la vida misma. Respirar fuerte significa que otros se ahogan. Vivir del trabajo ajeno es el supremo objetivo. La gran cuestión de los grandes egoístas es *ganar*, no importa cómo. Con tal de extraer ganancia ninguno es melindroso. Se roba, se miente, se prevarica, se explota, se prostituye, se adultera. La estupenda virtud de la caridad brota luego como las pústulas á los virulentos. Y para completar; en esa innoble y embrutecedora, resignación envuelta promesas celestes, cae sobre los eternos desamparados.

Crisis y más crisis originadas por este batallar desenfundado se suceden con aterradora frecuencia. Las fábricas se paralizan. Y cuando esto sucede, cuando el humo no corona los altos torreones, ¡tampoco humean los hogares de los pobres!

Voy á terminar estos trazos. El sistema capitalista no produce sino opresión, miserias, hecatombes. Aborrezcámosle, aniquilémosle.

### Lucha de clases

El capitalista, cumplida su labor histórica de intensificar el trabajo, es, pues, en la actual fase de civilización, el agente morboso de la epilepsia social. No puede vivir sin tremendas convulsiones. Aparta la producción de las necesidades humanas. Lejos de procurar el bien de todos, explótales despiadadamente (1) niégales los medios de vida.

La unión, la defensa, la lucha de los despojados se impone, por tanto, como exigencia biológica, en este período de vertiginoso avance industrial, de revolución de la técnica.

Un individuo aislado, un Robinsón cualquiera, trabaja derechamente por cubrir sus necesidades individuales.

Un individuo se asocia á otros con idéntico fin.

Mil individuos incorporados á una organización social deben encaminar sus actividades mancomunadas á satisfacer las necesidades de todos, y de toda clase: del estómago, del cerebro, de sexo, reposo, vestido etc. etc., según la pontencialidad orgánica de cada cual y de la colectividad. ¿Que se produce un excedente? ¿Quién tiene derecho á monopolizarlo? Nadie. ¿A disfrutarlo? Todos. ¿Es razonable que habiendo exceso de producción haya cien ó quinientos ó novecientos hombres sin medio de vida? ¿No han cooperado como el que más? La organización misma, ¿no será muy más robusta con mil individuos sanos que con cien ó quinientos ó novecientos enfermos física y moralmente, faltos de interés directo hacia el trabajo? Claro que sí. Sólo aquel á quien enseñaron que el hombre es, gracias á Dios, un sér lleno de defectos con vistas al infierno, se atreverá á contradecirme. Pero en esto de los dioses, cada maestrillo tiene su librito, y yo tengo un dios la mar de simpático que me enseña otra cosa.

Contemplad la humanidad civilizada. El trabajador se machuca por satisfacer sus necesidades. ¿Puede satisfacerlas? Sí. ¿Las satisface? No. El capitalista se opone á ello, como antes se opusieran nobles, feudatarios y patrios. El encuentro rudo entre los poseedores de los medios de vida y los desposeídos es, pues, inevitable; la armonía imposible. Unos reciben el bofetón diario del salario; los otros lo dan.

La necesidad no satisfecha constituye siempre un germen de guerra.

Aún en pueblos medianamente civilizados, una carestía prolongada hace reaparecer la antropofagia. Cierta que ésta existe de hecho en el mundo industrial bajo la forma hipócrita de extracción de fuerza humana.

En todos los periodos históricos, entra en una era nueva. A las manifestaciones impulsivas y aisladas, suceden los actos colectivos de multitudes conscientes. El fenómeno de la huelga innato en el individuo tiranizado, adquiere una extensión aterradora. Los poderosos se ven obligados á reforzar considerablemente el número de parásitos: soldados, jueces, carceleros, policías, curas, domésticos, intermediarios. El militar aparece de vez en cuando haciendo heroicidades frente á muchedumbres desfallecidas. Pero avanza, avanza valiente el trabajador por el camino de las reivindicaciones. Es la fuerza viva del grandioso movimiento que nos lleva hacia una Sociedad de hombres sin clases y sin yugos.

TOMÁS MEABE.

(Se continuará.)

\*\*

NOTA. En los siguientes números trataré de la propiedad privada, la expropiación y el reformismo y socialismo que tanto revolotea en la mente de Joala, quien lejos de contestarme solo se entretiene en quijotear. Lo bueno del caso es que el señor Arriandiaga no aceptará un mitin de controversia pública con nosotros.

Esto aparte; si he tenido el dolor de llamarle á usted mentiroso, mía no es la culpa. Si usted miente ¿que le voy á llamar, señor mío? Verdad que como todo fiel cristiano, algún ensotanoado le habrá absuelto de tanto y tanto embuste, encima de hacerle una caricia.

(1) Explotar significa sacar todo el beneficio posible de una cosa ó obtener en un contrato más de lo que se paga. Luego el usurero, explota; el capitalista extrayendo de la fuerza humana de trabajo más de lo que paga por ello, explota también.

Y el hecho de tales explotaciones no se destruye porque la voluntad intervenga ó

no en ellas. Si yo deseo tirarme al río, y me tiro, no por eso dejo de mojarme. Si yo quiero dejarme explotar y me explotan, no porque yo lo quiera dejo de ser explotado. Si cierto médico tiene grandísimo interés en hacer el bú... Y así por el estilo.

Además, la intervención de la voluntad en el contrato del trabajo, es un chiste, no una realidad. La exigencia fisiológica de comer, por ejemplo, no es, de seguro, voluntaria. Tanto da decir que un cesante empeña su gabán voluntariamente, como decir que se hubiera muerto voluntariamente de hambre, de no tener gabán ú otra cosa empeñable. Lo propio acontece con el contrato voluntario del obrero.

Estas perogrulladas van para Joala, quien se empeña en afirmar que no existe explotación.

## Contra la vanidad

Entre los muchos defectos de que adolecen los obreros, hay uno que está á nuestro alcance corregir, ó, por lo menos, evitar que prevalezca en nuestro campo. Nos referimos á la vanidad.

Después de todo, ni este defecto ni ninguna otra flaqueza que observemos en nuestros compañeros debe causarnos espanto. No en vano hemos respirado desde la niñez y se ha nutrido nuestro sér del viciado ambiente burgués, contra moral de la que hemos de ir desprendiéndonos poco á poco bajo la acción de influencias más sanas.

Mas, siendo lógico que así ocurran las cosas, es necesario que pongamos especial empeño en curar de ese mal á las organizaciones, que no deben vivir á merced de flaquezas personales.

Donde más desarrollo adquiere este defecto y más daño causa es, naturalmente, en el campo libertario. Aquí, la libérrima autonomía que tienen los actos individuales, hace de gran número de obreros otros tantos teóricos sin temor de hacer el ridículo.

La escuela anarquista les dice: iniciativa que no debe ceder ante las de otro hombre por conscientes que sean, ni siquiera ante el acuerdo común de otros hombres, por reflexivo que parezca; y allá se lanzan juzgándose capaces de todo, moral é intelectualmente, por el hecho de sentir odio hacia las cosas presentes.

No pocos van poseídos de buena fe, por el noble deseo de expresar lo que sienten, bien en la tribuna, bien en el periódico; pero en muchos también se despierta la vanidad y les mueve tan sólo, ó principalmente, el afán de exhibición.

De un modo ó de otro, lo cierto es que el campo libertario nada en una abundancia de oradores y escritores que no saben lo que se dicen. En la tribuna les endiosan el aplauso de los inconscientes que se embriagan con cualquier concepto grueso y huero, las más de las veces aprendido de memoria, aunque no sepa exponer el que lo expresa una idea completa; en el periódico les halaga quien tiene interés por explotar todas las flaquezas con la vista fija en el bolsillo, y les inserta como cosa de sustancia una de esas alocuciones dirigidas «á los obreros de Villabrutanda en particular y á los del mundo en general» que vemos con tanta frecuencia, á cambio de las cuales se adquieren muchos ejemplares para exhibir vanidosamente la obra del cerebro.

No ocurre esto, por fortuna, en nuestro campo. Los socialistas hilan más delgado y procuran que las ideas no sufran descrédito en tal sentido, sirviéndoles de disciplina para no dejar que el amor propio se sobreponga á las conveniencias de la causa.

No por eso se impide que nuestros compañeros usen del derecho que tienen á emitir sus ideas, sencillas ó elevadas, que, al fin y al cabo, de

unas y otras hay necesidad para sumar adeptos, aparte de que esto es un aprendizaje para crear propagandistas, que siempre deben parecernos pocos. De no existir esta libertad, no hubiese podido quien estas líneas suscribe, manifestar sus modestos pensamientos en pobres escritos como el presente.

Pero si se concede esta legítima y conveniente amplitud para la obra individual de la propaganda, se hace, por el contrario, el vacío en torno de cualquiera que dé muestras de petulancia antes que de amor á las ideas.

Es este un cuidado sano. Quien expone lo que está á su alcance, es decir, quien emite juicios sobre hechos que pueden servir de crítica ó de ejemplo, ó bien se ocupa en cualquier aspecto de la táctica ó de la doctrina en forma adecuada á sus facultades, como quien en este sentido acomete una labor de altos vuelos, en relación también con las suyas, realiza obra loable y de utilidad. En cambio, quien, no observando el proverbio «conócete á tí mismo», se lanza á filosofar en tono ampuloso, tan carente de discreción y conocimientos como poseído de vanidosa jactancia, se pone en ridículo primeramente y causa daño después, porque desfigura las ideas y estraga el paladar de los obreros con empalagosas elucubraciones.

Bastantes inteligencias en flor han logrado atrofiar con su hojaresca los propagandistas, más ó menos industriales, del radicalismo incoloro, para que no se trate de cortar el mal.

Cada uno, en la medida gradual de sus fuerzas, puede hacer mucho en pro de la causa obrera; los pretenciosos, los que llevan por delante el afán de exhibición, no pueden ser buenos soldados de ella, ni la estiman ni la favorecen.

Cuidémonos, pues, tanto de estimular á los tímidos para que presten valioso, á la obra, como de hacer que no prospere la labor de los que se pasan.

JAVIER PERDEL.

## Fiestas socialistas

Muy concurrida estuvo la velada que se verificó el sábado de la anterior semana en el Teatro-Circo del Ensanche para celebrar el aniversario XVII (no XVI, como se ha dicho) de la Agrupación Socialista de Bilbao, á la vez que el triunfo electoral obtenido recientemente por los socialistas alemanes.

Primeramente se puso en escena el sainete *Los valientes*, que fué muy bien representado por las señoritas Céspedes y Fernández y por los compañeros Del Río, Villarreal, Garigorta, Villanueva, García, Nadal y Arévalo.

En segundo término, y bajo la presidencia del compañero Merodio, pronunciaron discursos alusivos á los hechos que se celebraban los compañeros Carretero y Perezagua, que obtuvieron muchos aplausos.

El juguete cómico *A primera sangre*, que fué representado á continuación, tuvo hábiles intérpretes en las señoritas Céspedes y Fernández y en los compañeros Villarreal, Garigorta, Gurruchaga, Villanueva, García, Nadal y Arévalo.

Finalmente cantó con gran acierto el Orfeón Socialista, dirigido por el compañero Laiseca, varias piezas de su repertorio.

Una de ellas, *La Internacional*, fué coreada por el público.

La fiesta, en general, resultó muy agradable.

Buen número de individuos de la

Agrupación Socialista celebró al día siguiente en el restaurant de Chinos, el triunfo electoral de la Democracia socialista alemana.

Pronunciaron entusiastas brindis los compañeros Pascual, Meabe Carretero, y un distinguido médico de esta localidad.

Además se cantaron himnos, se dispararon muchos cohetes y hubo gran animación.

## Coces contra el agujón

En casa de un cerrajero  
entró la serpiente un día  
y la insensata morfió  
en una lima de acero.

Díjole la lima:—El mal,  
neceia, será para tí.  
¿Cómo has de hacer meña en mí,  
si hago polvos el metal?

Quien pretenda sin razón  
al más fuerte derribar,  
no consigue sino dar  
coces contra el agujón.

Era yo niño cuando leí esta fábula, no recuerdo si de Iriarte ó de Samaniego, y hoy la traigo á la memoria para aplicar su moraleja á la mayoría ácrata de la Sociedad de Constructores de carruajes de Bilbao, recientemente expulsada del Centro Obrero por resistirse á complimentar los acuerdos de la Federación local y ser enemigos de la Unión General de Trabajadores de España.

No solamente ha caído en el vacío el kilométrico bloque que el presidente de dicha Sociedad ha enviado á los periódicos ácratas, sino que la minoría de dicha Sociedad compuesta de elementos sanos que siguen la táctica de la Unión General de Trabajadores piensan separarse y constituir nueva Sociedad é ingresar nuevamente en el Centro Obrero.

Poco tiempo después de separarse de la Federación de Sociedades Obreras convocaron los disgregados á una reunión y quedó demostrado... que no podían ir á ninguna parte.

Es lo que resulta siempre de la labor ácrata. Ni siquiera les ha servido de ejemplo lo sucedido con los cuatro ó seis *Piernas ó patas* (Piernas se apellida el capitán del grupo separatista) de la Sociedad de Albañiles que se separaron de la misma.

Para demostrar que á los ácratas les sale todo mal y que cuanto se proponen contra los socialistas les resulta al revés, vaya un ejemplo.

Dicha Sociedad de Constructores de carruajes nombró delegado y suplente, respectivamente, á los compañeros Mariano Lara (socialista), y Aliena (ácrata), para asistir al Congreso que la Federación del oficio celebraba en Barcelona á fines del mes anterior.

El compañero Lara manifestó al ser nombrado que aceptaría el nombramiento si en el taller donde trabaja le concedían permiso para unos días y contestaría á la Directiva, como así lo hizo al tercero ó cuarto día, aceptando el cargo para que fué nombrado.

El chisgarabís del presidente no vió con buenos ojos que un socialista representara en el Congreso de Barcelona á la Sociedad, é interpretando torcidamente la aceptación del cargo de delegado hecha por el compañero Lara, convocó á la Directiva y, en vista del desacuerdo de ésta á la Sociedad, para que el compañero Aliena fuera como delegado al Congreso, una vez que la Directiva (él, el presidente y algunos otros) habían anunciado á Barcelona que el representante por Bilbao sería Aliena.

No lo entendió así la asamblea, y para evitar disgustos, después de una larga discusión acordó no enviar delegado al Congreso.

El favor que con tal acuerdo hicieron al compañero Lara es indiscutible.

De haber acudido este compañero al Congreso de Barcelona, hubiera salido de Bilbao el día 27 de junio, precisamente en el mismo tren que tuvo fin tan desastroso en el puente Montalbo.

No sé si los ácratas sentirán el haber revocado el acuerdo de la asamblea, ni creo que llegue á tanto su maldad, pero yo, por mi parte, felicito al compañero Lara, quien me ha hecho partícipe de su buena suerte.

EMEBEO.

## HUELGA DE TONELEROS

Continúa estacionada la huelga que sostienen los toneleros Bilbao.

Cuanto mayor es la intransigencia de los patronos, arrecia más el tesón de los huelguistas en mantener sus justas reclamaciones.

Es ridícula manía la de esos industriales al obstinarse en no conceder á sus obreros las mejoras que otros patronos del mismo oficio han concedido en localidades donde la vida es menos cara que en Bilbao.

Si de tal manera piensan continuar, no les arrendamos la ganancia.

## CONGRESOS OBREROS

*El de Constructores de Carruajes*

Se ha celebrado este Congreso en Barcelona con representación directa de los delegados de la Sociedad de Constructores de Carruajes, de Salamanca; Cocheros, Herradores y Constructores, de Madrid, y Constructores, de Barcelona.

Fueron aprobadas las cuentas y la gestión del Comité; se juzgó y aprobó la conducta de Secciones federadas de Madrid, que habían discrepado en algún detalle con el Comité Federativo; se reformaron algunos artículos de la Federación; se acordó que la residencia del Comité sea en Madrid, y que el próximo Congreso se celebre en Valencia.

Como complemento del Congreso se celebró un mitin, en el que hablaron los compañeros Piles, de Constructores de Carruajes, de Valencia; Pastor y Rodríguez, de los Cocheros, de Madrid, y Flores y Gallego, de los Constructores, de Madrid.

\*\*

*El de los Pintores*

Convocado por la Sociedad de Pintores «La Alianza», de Barcelona, se ha celebrado en aquella capital un Congreso de delegados pintores.

Asistieron Eduardo Ametlla, de Valencia; Antonio Clarasol y José Mendoza, de Reus; Eduardo Clará y Pedro Granyé, de Badalona; Tomás Domenech, de Sabadell; Juan Zaragoza, de Mataró; Adelino Clariana, de Tarrasa, y Baldomero Sabater y Valentín Ferrer, de Barcelona.

El Congreso ha celebrado dos sesiones.

En la primera se nombró una ponencia para redactar un proyecto de estatutos de Federación nacional. En la segunda y tercera se ha discutido y aprobado dicho proyecto, el cual se imprimirá y será remitido para su estudio á las demás Sociedades de España.

Acordóse celebrar un nuevo Congreso en los días 6, 7 y 8, del próximo septiembre.

Las Sociedades adheridas pueden presentar las enmiendas que juzguen convenientes á dicho proyecto de Federación.

## AIRES DE FUERA

ITALIA

Nuestros amigos socialistas de Catane (Sicilia), han municipalizado la fabricación y servicio del pan con brillante éxito. El precio y la calidad de este artículo han mejorado notablemente. Los obreros empleados en la panadería municipal son retribuidos como nunca lo fueron en las empresas particulares.

Con tal motivo, la prensa capitalista pone el grito en el cielo y se lamenta lúgubremente.

«Los socialistas sicilianos—dice la clerical *Gazette de Liège*—están muy ufanos de su bello golpe. Se jactan de ser los bienhechores de la Humanidad, porque, gracias á su extraordinaria medida, *illegal à toutes luces*, pero tolerada por un ministerio torpe, suministran el pan á un precio incontestablemente reducido. Los habitantes de Catane pueden encontrar ventajosa esta operación; la juzgarán con menos entusiasmo el día en que el Municipio, alentado por este primer éxito, quiera dar un paso más é inaugurar una concurrencia que aniquile á los demás negociantes. Echarán pestes y protestarán, pero un poco tarde.»

No sentimos los temores egoistas de la clerigalla. El día que otro servicio importante, carnicería ó farmacia, por ejemplo, sea municipalizado, nadie protestará, salvo algunos fuertes explotadores que se crean rentas con el trabajo ajeno.

El público, los obreros, los empleados de estas ramas de la industria ó del comercio, serán los primeros en felicitarse del cambio.

Esta perspectiva hace temblar á los capitalistas que hacen desesperados esfuerzos por detener la inevitable solución económica.

Y en Bilbao, ¿qué hacemos? ¿Cuándo contarán los socialistas con fuerzas suficientes para imitar á nuestros hermanos de Sicilia? La carne es cara y mala, muchas veces infecciosa. El pan, si malo era, hoy es peor, merced al sindicato de los fabricantes. Y así todos los artículos de primera necesidad especulados por hombres que sólo persiguen el lucro personal.

\*\*

RUSIA

El Gobernador de Onfa ha sido ejecutado por los socialistas revolucionarios rusos. He aquí la comunicación que el Comité Central dirige á la prensa:

«En virtud del acuerdo de la «Organización de combate» del Partido Socialista revolucionario, dos de sus miembros mataron el 19 de Mayo al gobernador de Onfa, M. Bogdanovitch.

Deber nuestro es llevar al conocimiento del mundo civilizado y á los obreros de todos los países los motivos á que obedeció nuestro Partido.

La horrible crueldad del gobernador ha sido causa de la sentencia de muerte pronunciada contra él.

El 13 de mayo se declaró una huelga en la fábrica de armas de Zlatoust, perteneciente al Estado, provocada por la introducción de un nuevo reglamento que empeoraba aún más la miserable situación de los obreros, (disminución de salario, aumento de la jornada de trabajo, etc.)

Contando éstos con recursos para sostenerse mucho tiempo, quisieron usar de medios pacíficos y entrar en negociaciones con la administración de la fábrica. Nombraron tres delegados, pero así que se presentaron á las autoridades, fueron inmediatamente presos. Se les martirizó, se les colmó de injurias.

Llegaban tropas y más tropas á Zlatoust. Los obreros reunidos en actitud pacífica frente á la casa del gobernador, querían exponerle de viva voz sus deseos. M. Bogdanovitch declaró que no estaba dispuesto á entrar en negociaciones y ordenó á las masas que se dispersaran inmediatamente, que entraran en los talleres, que se sometieran al trabajo en las condiciones indicadas en el nuevo reglamento.

Los soldados comenzaron á empujar y hacer arrestos. De pronto, el gobernador dió orden de hacer fuego. A la primera descarga, varios infelices cayeron muertos ó heridos. La muchedumbre huía. Pero los soldados no cesaban de tirar.

Treinta y cinco cadáveres yacían en las calles. Más de doscientos heridos lanzaban ayes, gritos de desesperada angustia. El gobernador entre tanto decía:—¡Hay que hacer un escarmiento!

Ante tales actos de barbarie, el Partido

revolucionario creyó deber responder violentamente. Verdad es que nuestro fin es la propaganda socialista y la organización obrera; pero nos vemos forzados á la lucha directa contra la tiranía del gobierno ruso.

Consideramos como medios de lucha las protestas, las manifestaciones colectivas. Mas cuando su empleo es imposible, el Partido se encarga por medio de su organización de combate (Boievaiá Organizatsia) del castigo de los criminales representantes del zarismo.

La clase obrera rusa lucha en condiciones políticas muy diferentes á las de proletariado del resto de Europa. Nos estrujan, nos ahogan. No sabemos lo que va á ocurrir. Vivir bajo el látigo del déspota ruso, es mil veces peor que la muerte.

Juzgadnos, compañeros del mundo civilizado (firmado). *El Comité Central del Partido Socialista revolucionario.*

## MUNICIPALERÍAS

Hubo gritos terribles  
bromas y risas;  
así hubo de todo  
como en botica.

Después de leída el acta, quiso el señor Echevarría (J.) dejar demostrado que no había incurrido en una inexactitud al afirmar en la sesión anterior que á los cerdos sacrificados en el Matadero se les pone un sello en que consta el día de la matanza.

Y esto dió lugar á un debate muy movido.

Los concejales socialistas sostenían que lo que el señor Echevarría quería decir constituía una interpelación y debía quedarse, como es uso y costumbre, para después de despachados los asuntos incluidos en el orden del día.

El señor Echevarría insistió apelando al testimonio del compañero Cerezo en prueba de que era verdad lo que decía.

El compañero Cerezo se mantuvo en que las aclaraciones del señor Echevarría no eran pertinentes en aquel momento.

Y al señor Echevarría se le ocurrió decir que Carretero había tratado de llevar á Cerezo por mal camino.

Bronca al canto.

El compañero Carretero increpó durísimamente al señor Echevarría, y el presidente, estimando antiparlamentarias las frases pronunciadas por dicho compañero, pidió á éste que las retirase.

Que retire el señor Echevarría—dijo Carretero—el agravio que me ha inferido.

Al fin retiró el señor Echevarría sus palabras, retiró también las suyas el compañero Carretero y la paz volvió á los corazones.

La mayoría de la Comisión de Industrias opinaba que no debía establecerse la jornada de ocho horas para los horneros de la fábrica del gas.

Y los compañeros Merodio y Nájera proponían en voto particular que se concediese dicha jornada, creándose al efecto una tercera brigada, y que se instalasen bañeras y lavabos para los operarios de la fábrica.

Los compañeros Merodio, Perezagua, Nájera y Lasheras defendieron el voto, por considerar que el trabajo de los horneros era muy penoso para resistir una jornada de doce horas y por creer que con el establecimiento de tres turnos en las labores mejoraría el servicio y ganaría mucho la salud de dichos empleados.

Los señores Ituarte y Merladet manifestaron que el trabajo de los horneros lo podía hacer cualquiera con el dedo meñique y que sería una gojería conceder á esos obreros la jornada de ocho horas.

Dividido en dos partes lo propuesto por los compañeros Merodio y Nájera, se acordó desechar la jornada de

ocho horas por trece votos contra nueve, y fué aprobada la instalación de bañeras y lavabos por diez y ocho contra tres.

La mayoría de la Comisión de Fomento proponía se aprobase el pliego de condiciones redactado por el arquitecto don Enrique Epalza para las obras de ampliación del puente del Arrenal en la parte del muelle de Ripa y zona de servicio de los ferrocarriles del Norte y Portugalete, con la adición de que el contratista debería dar un día de descanso á sus obreros por cada siete de trabajo.

Y había un voto particular en que el señor Zabala proponía que se aprobase dicho pliego con la adición de que deberían suspenderse las obras los domingos y días festivos de precepto.

Los señores Zabala y Merladet defendieron el voto con mucha unión religiosa, y sostuvieron que en el voto solo se trataba de herir los sentimientos católicos del pueblo de Bilbao.

Los compañeros Carretero y Lasheras manifestaron que en el informe no se determinaba el día semanal de descanso y que de lo que se trataba era de evitar que hubiera contratistas que pidieran prórrogas fundándose en la abundancia de días festivos.

El señor Zuazo dijo que debía aprobarse el pliego de condiciones tal como estaba, y que él—el señor Zuazo—era tan católico como el primero á pesar de ser republicano.

El señor Merladet afirmó que el señor Zuazo pretendía nadar entre dos aguas.

El compañero Perezagua: Si los católicos están por el descanso dominical, señor Merladet, ¿cómo *La Gaceta del Norte*, tan católica, hace trabajar á sus obreros y empleados los domingos y fiestas de precepto?

El señor Merladet: Yo no tengo que ver con nadie más que conmigo mismo. Si eso hace *La Gaceta del Norte*, allá ella con su conciencia.

La proposición del señor Zuazo fué aprobada por doce votos contra nueve.

En la sesión anterior quedaron pendientes de resolución, por falta de número, un informe en que la mayoría de la misma Comisión proponía que el kiosko que existía en la plaza Elíptica fuera retirado por la oficina de obras municipales, trasladando sus materiales á la plaza de Echánove, y un voto particular en que los compañeros Carretero y Lasheras proponían que al propio tiempo que se retirase el kiosko se hiciesen por administración las obras necesarias para colocarlo definitivamente en la citada plaza de Echánove.

El voto fué aprobado por doce votos contra nueve.

Dada cuenta de un informe en que la Comisión de Gobernación proponía el pago de las cuentas por medicamentos suministrados á la Beneficencia domiciliaria durante el mes de abril último, el compañero Perezagua hizo constar que entre las facturas había una presentada por el concejal señor Montejo, y llamó la atención del Ayuntamiento sobre la ilegalidad que de esto resultaba.

El señor Merladet manifestó que encerraba gravedad lo dicho por Perezagua.

El señor Ituarte, con mucho aplomo, afirmó que los concejales no faltaban á la ley haciendo suministros al Ayuntamiento.

Se acordó tener en cuenta las manifestaciones hechas por el compañero Perezagua y el señor Merladet.

Dióse cuenta de una moción en que el compañero Carretero proponía que

no se obligase á los niños de las colonias escolares á asistir á las prácticas religiosas.

Los compañeros Carretero y Perezagua manifestaron que debían ser respetadas las ideas de todos, puesto que hay padres que no envían á sus hijos á la iglesia, y añadieron que había maestros que se salían de la esfera de sus atribuciones.

El señor Merladet, tomando el rábano por las hojas, dijo que lo propuesto en la moción era un atentado á la libertad.

La moción fué desechada contra el voto del señor Zuazo y los de los concejales socialistas.

Y se levantó la sesión.

## DESDE ORTUUELLA

Si los vecinos de este pueblo gozan de alguna salud, no será ciertamente porque les falten motivos para que los lleve Pateta.

Hace veinte días—¡nada más!—que cayó enfermo uno de los dos serenos que tiene este Ayuntamiento, y el alcalde, que en punto á tomar medidas viene á ser parecido al sastre célebre de las caperuzas, ordenó que el puesto del mencionado guardia nocturno fuese ocupado por el individuo que tiene á su cargo el servicio de limpieza pública.

Como á éste no hay quien le remplace desde entonces, resulta que las calles de Ortuella son un verdadero basurero, un depósito de gérmenes morbosos que acabarán por obsequiarnos con toda clase de epidemias para que tengamos en qué entretenernos.

Se le figura al alcalde de este pueblo, sin duda, que el hecho de estar las calles limpias ó sucias es una simple cuestión de ornato, y que la higiene es una cosa de poco más ó menos.

Así, con los cuartos que costaría al Ayuntamiento sostener un hombre que se dedicase á los menesteres de la limpieza pública, habrá para pagar un sermón cuando llegue el caso, y lo que no va ahora en higiene del cuerpo, irá después en higiene del alma.

Todo tendría arreglo si el alcalde, en sus ratos de ocio, empuñase una escoba é hiciese desaparecer la basura que en las calles hay amontonada.

Así podría decir á los vecinos del pueblo:

—Ya lo veis: yo sirvo lo mismo para un fregado que para un barrido.

Sea quien quiera, ¿no habrá quien nos libre de tanta basura?

EL CORRESPONSAL.

14 julio 1903.

## Instituto municipal de vacunación

Todos los martes y viernes no festivos, de cuatro á seis de la tarde, se efectuarán vacunaciones gratuitas en la planta baja de la Casa Consistorial, por el personal de este Instituto.

NOTA.—La bufa vacuna en tubos se expende en la Casa de Socorro del Ensanche.

## SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

PARA LOS PRESOS Y HERIDOS EN LAS ELECCIONES DE DIPUTADOS Á CORTES DE 1903.

Pesetas

Suma anterior. . . . . 308,50

Felipe Merodio, 2; Mariano Merodio, 0,20; Gabriel de la Higuera, 0,25; Oliveros, 0,50; Fructuoso Tapia, 0,50; Un cualquiera, 1; Juan Sanz, 0,50; Luis Urive, 0,25; Vicente Gómez, 0,30; Cefirino García, 0,25; Luis Merodio, 1; P. S. O., 0,25; Oliveros, 0,50; Isaac Núñez, 0,35; Jesús García, 0,20; Lasheras, 0,30; Fran-

cisco Puerta, 0,15; Felipe Merodio, 0,50.—Suma . . . . . 9,05

Total. . . . . 317,55

## SUSCRIPCIÓN

abierto por el Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya á favor del compañero José Güenaga, sentenciado á la pena de dos años, once meses y once días de prisión correccional y ciento cincuenta pesetas de multa.

Pesetas

Suma anterior. . . . . 424,70

### BURGOS

Bernardino Rico, 0,25; Vicente Antillo, 0,35; Esteban Guisasaola, 0,25; Pedro Lucio, 0,50; Dionisio González, 0,25; Francisco Pascual, 0,20; Juan Eguren, 0,25; Antonio Ruiz, 1; Quintín Torres, 0,50; Vicente Guilarte, 0,15; Jacinto Esteban, 0,25.—Suma. . . . . 3,95

### SAN JUAN DE VALASAR

J. F., 1; C., 1.—Suma. . . . . 2,00

Total. . . . . 430,65

Se reciben donativos en los establecimientos de Merodio, Cerezo, Perezagua y Salsamendi.

## DE AQUI Y DE ALLI

### Bilbao

Se hace saber á los correligionarios, que los libros de cotizaciones se hallan en los establecimientos de Perezagua, Cerezo y Merodio, y en el Centro en poder del vocal de semana, en donde pueden hacer los pagos.

Hemos recibido el segundo número del Boletín de la Federación local de Sociedades obreras de Bilbao. Contiene el orden del día del Congreso que celebrará dicha Federación el próximo mes de agosto, la Memoria del Comité, el estado de cuentas y algunos otros trabajos.

El domingo último se celebró en el piso alto del café de Murga (Plaza Nueva) un mitin de propaganda organizado por la Sociedad de Tapiceros.

Algunos compañeros pronunciaron discursos en los que fueron señaladas las ventajas de la organización.

Al final hubo diez altas.

El martes prestó sus servicios al público en el Centro Obrero el Instituto de Vacunación.

Fueron vacunadas unas 150 personas.

La Sociedad de Oficios Varios de Bilbao, en asamblea celebrada el día 6 de julio, aprobó la gestión de la Directiva y discutió los puntos del orden del día del próximo Congreso de la Federación de Sociedades Obreras, nombrando delegado al mismo al compañero Serafín San Sebastián, como efectivo y Pedro Salazar, suplente.

El Consejo de Administración de la Cooperativa Socialista acordó esperar hasta el día 26 del corriente para que los socios hagan efectivo el pago de las acciones, rogándoles que sean puntuales para dicho pago, pues de lo contrario se les considerará dados de baja.

### Retuerto

Ha quedado constituida legalmente la Sociedad de obreros de maniobras y vías generales de las minas de Vizcaya, en la que caben también los empleados en los tranvías aéreos de transporte de minerales.

En el reglamento por que ha de regirse, se hace constar que pertenecerá á la Unión General de Trabajadores cuando se halle en condiciones para ello.

Con esta nueva colectividad son cuatro las Sociedades de oficios mineros que existen en Vizcaya, algunas de las cuales tienen secciones en distintos puntos, y todas ellas, según nuestras noticias, se proponen constituirse en Federación é ingresar en el Partido Socialista Obrero con carácter político y económico á la vez.

### Erandio

La Agrupación Socialista, en asamblea ordinaria celebrada el día 4 del mes co-

rriente, renovó la mitad del Comité, siendo elegidos para cubrir las vacantes los compañeros siguientes:

Evaristo Ruiz, vicepresidente; Francisco San Martín, secretario primero; Gregorio Aguirre, tesorero; José Rubial, y Pedro Domínguez, vocales.

Comisión revisora de cuentas: Nicanor Montesinos y Daniel Cardete.

Además, nombró corresponsal de LA LUCHA DE CLASES al compañero Gregorio Aguirre.

### Gallarta

El drama en tres actos del compañero R. Núñez, *Cuestiones sociales*, estrenado en el teatro Lecuna, se halla á la venta, al precio de 1,50 pesetas, en el establecimiento de Casimiro Fernández, calle de Peñucas.

### Santander

Se han declarado en huelga los operarios de la panadería de la Viuda de Machín y de la de Quintanilla, por negarse estos industriales á implantar en sus tahonas la jornada de nueve horas que ya se había establecido el verano anterior y que por abandono ó demasiada bondad de los mismos obreros, desapareció durante el invierno.

### Madrid

Se han constituido en Sociedad los empleados en banca y escritorio mercantil.

Según lo acordó en su Congreso, ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Federación de los Obreros metalúrgicos. De las Secciones que formaban esta Federación, ocho estaban fuera de la Unión General.

### Cataluña

Los oficiales carpinteros de Mataró han salido vencedores de la lucha entablada con los patronos. A dueños que van firmando su conformidad con la petición obrera, se les obliga á satisfacer el importe de los jornales perdidos y varios otros gastos.

### Valencia

El día 23 y siguientes del corriente mes, se celebrará un Congreso para constituir la Federación nacional de Aserradores y Afiladores mecánicos.

Las Sociedades adheridas á la fecha de la publicación del orden del día del Congreso, eran las de Tortosa, Palma, Barcelona, Bilbao, Denia, Gandía, Carcagente, Avilés, Alcira, Santander, Valencia y Castellón.

### Alicante

Los obreros panaderos han acordado dar por terminada la huelga que sostenían, yendo los huelguistas á trabajar á los hornos donde prestaban sus servicios antes de iniciarse el conflicto entre obreros y patronos.

Ultimamente han establecido los obreros panaderos dos hornos colectivos más, con los cuales son tres los que han conseguido abrir al público.

## REUNIONES

### Agrupación Socialista de Begoña

Esta Agrupación celebrará asamblea ordinaria el día 25 del corriente, á las dos y media de la tarde, en su domicilio, Mazas, 15, bajo.

Se suplica á los no afiliados en general, y á los afiliados en particular, acudan á esta reunión.

### Sección de Forjadores y Martilladores de La Arboleda

Esta Sección celebrará asamblea general el domingo próximo, á las ocho y media de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Propositiones generales.

### Sociedad de Obreros mineros de Vizcaya

#### SUBCOMITÉ DE BEGOÑA

Este Subcomité celebrará asamblea ordinaria el día 24 del corriente, á las ocho y media de la noche, en su domicilio, Mazas, 15, bajo, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de socios.
- 5.º Propositiones generales.

Se ruega la asistencia á todos los mineros de este contorno por ser esta reunión de mucha importancia.

### Sociedad Tipográfica y de Oficios similares

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria mañana domingo, á las nueve de la mañana, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta.
- 2.º Movimiento de asociados.
- 3.º Discusión y aprobación de las cuentas del trimestre.
- 4.º Gestión de la Junta Directiva.
- 5.º ¿Qué conducta ha de observar esta Sociedad respecto á la última reclamación formulada á los patronos acerca del jornal semanal?
- 6.º Discusión de la orden del día para el próximo Congreso de la Federación local.
- 7.º Discusión del proyecto de reformas introducidas en el Reglamento de la Sociedad.
- 8.º Renovación de la Junta Directiva.
- 9.º Elección de delegado al Congreso de la Federación local y del que ha de representar en el Comité de la misma á esta Sociedad.
10. Propositiones generales.

### Sociedad de Obreros Peones en general de Bilbao

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 19 del corriente, á las tres de la tarde, para tratar del siguiente orden del día.

- 1.º Lectura del acta anterior y comunicaciones.
- 2.º Cuentas del trimestre.
- 3.º Nombramiento de delegado para el Congreso.
- 4.º Gestión del delegado de la Federación.
- 5.º Movimiento de afiliados.
- 6.º Propositiones generales.

### Sociedad de Mecánicos de Vizcaya

Esta Sociedad convoca á sus asociados para el sábado 25 del actual, á las nueve y media de la mañana, á asamblea ordinaria, en su domicilio social, Rivas, 33, (Sestao), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de asociados.
- 5.º Gestión de la Directiva.
- 6.º Nombramiento de cargos.
- 7.º Gestión de la Comisión que entiende en la huelga de Altos Hornos.
- 8.º Discusión del orden del día de la Federación de Sociedades y nombramiento de delegado para el mismo.
- 9.º Propositiones de la Directiva.
10. Propositiones generales.

### Sociedad de Papeleros de Bilbao

Esta Sociedad celebrará asamblea ordinaria el día 23 del corriente, á las tres de la tarde, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Gestión de la Directiva.
- 6.º Renovación de la misma.
- 7.º Propositiones generales.

## CORRESPONDENCIA

Begoña.—S. P.—Recibida 1 peseta de suscripción hasta fin septiembre.

Velez Málaga.—F. R.—Recibida por conducto de EL SOCIALISTA 1 peseta de suscripción hasta fin septiembre.

Madrid.—B. L.—Recibidas por id. 6,60 de paquetes.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Entregadas las 2 pesetas para Güenaga. Baja Lassell; dígame adeuda dos trimestres.—Dad por recibida 1 peseta, para Campean, de Isidoro Comieso; 7,20 de C. L., de Ortuella, y 1 de Tomás Ferrer, de Bolea, provincia de Huesca, al que serviréis una suscripción.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 3 pesetas de C. L., de Ortuella.